

Vistas de presupuesto "no pueden ser un diálogo de Gobierno con Gobierno"

www.noticel.com/noticia/204261/vistas-de-presupuesto-no-pueden-ser-un-dialogo-de-gobierno-con-gobierno.html

[Inicio»](#)

Ahora

Adriana De Jesús Salamán

14/06/2017 03:50 pm



José Artemio Torres, Myrna Rivera y Cecille Blondet participaron en la audiencia. (Nahira Montcourt / NotiCel)

Ante el rechazo gubernamental de permitirles deponer en las vistas públicas sobre el presupuesto, grupos comunitarios realizaron una vista relámpago en San Juan para denunciar la falta de democracia participativa bajo la administración de Ricardo Rosselló Nevares y la definición imprecisa de “servicios esenciales” por la que se rige.

“Uno de los temas medulares en toda la discusión sobre cómo las medidas de austeridad y la falta de participación en la configuración del presupuesto del país afectan a nuestras poblaciones servidas lo es la ausencia de una definición del concepto de servicios esenciales. Toda medida y política pública hasta ahora presentada, carece de una definición clara de servicio esencial”, expresó José Artemio Torres, miembro directivo del Movimiento Una Sola Voz (MUSV), colectivo que agrupa sobre 120 organizaciones sin fines de lucro.

El MUSV presentó al Gobierno una definición de “servicios esenciales” que tomaba en cuenta los servicios de salud, educación, seguridad y cultura dirigidos a las poblaciones más vulnerables de Puerto Rico basándose en la equidad y la inclusión. No obstante, según Torres, los funcionarios la objetaron porque era “muy amplio”.

De acuerdo a los datos presentados por el movimiento, por cada dólar que el gobierno invierte en el sector sin fines de lucro, este produce \$20. De concretarse los recortes, perderían alrededor de 400,000 colaboradores, lo cual implica sobre 25,000 empleos que el gobierno debe reponer y los costos que eso conlleva.

Además de MUSV, participaron: Luis Jorge Rivera, líder ambientalista de la Coalición Pro Corredor Ecológico del Noreste; María de Lourdes Lara, de Agenda Ciudadana; Myrna Rivera, de la Alianza para la Paz Social (ALAPÁS); y Glorynel Ojeda, de Instituto Nacional de Energía y Sostenibilidad Isleña (INESI) de la Universidad de Puerto Rico.

Por su parte, Rivera señaló que bajo el presupuesto del año fiscal 2017-2018 se vislumbra un recorte de 27% al Departamento de Recursos Naturales y Ambientales (DRNA), lo cual empeoraría el cuidado del ambiente, como las playas.

“El propio Gobierno está sabotando los esfuerzos que intenta promover. Ayer Turismo lanzó una campaña de promoción en torno al verano para fomentar el disfrute de nuestros recursos naturales, siendo el principal las playas. Sin embargo, desconocemos si el Departamento de Recursos Naturales va a contar con presupuesto suficiente para manejar ese recurso. Por ejemplo, cómo pretendemos que vengan más visitantes del exterior si no conocemos si esas aguas están saludables para el uso”, añadió el portavoz ambiental.

El recorte, añadió, se sumará a la pérdida de personal técnico suscitada bajo la administración del exgobernador Luis Fortuño entre el 2009 y el 2013. Ante ese panorama, la Coalición Pro Corredor Ecológico del Noreste ha servido de apoyo económico para corregir las deficiencias del DRNA.

Mientras, ALAPÁS destacó que el 72.6% de la comunidad a la que sirven cuenta con ingresos menores de \$10,000 al año.

“La misión de ALAPÁS es trabajar en favor de las víctimas de delito, promoviendo sus derechos en el marco de la justicia social y ofreciendo servicios integrados dirigidos a su sanación”, exclamó Myrna Rivera, quien destacó un estudio que demuestra un aumento en la violencia a medida que se agrava la situación económica.

En el caso de INESI, Ojeda abogó por un modelo de gobernanza que provea datos confiables para desarrollar un proceso presupuestario sostenible que fomente la participación ciudadana.

En esa línea, la Fundación Agenda Ciudadana clamó por una democracia participativa, donde los ciudadanos formen parte de la toma de decisiones o asuntos que los afectan.

Para lograrlo, el Gobierno debe fundamentarse en cuatro principios: universalidad, o la capacidad de acceso a derechos; participación, o la colaboración democrática; información veraz, que aborda los casos de acceso a la información; y el control del uso y distribución de recursos.

“En este caso, la discusión amplia y transparente del presupuesto de la ciudadanía que está evaluando la Junta de Control Fiscal junto a representantes del Ejecutivo y Legislativo amerita ser compartida y discutida en sociedad”, mencionó Lara, quien es catedrática de la UPR en Humacao.

Mientras los grupos ciudadanos y de base comunitaria realizaban la vista pública relámpago, en el Capitolio deponían el Departamento de Educación, el Consejo de Educación de Puerto Rico y el Departamento de Seguridad sobre el presupuesto. Las vistas en el Capitolio suponen terminar mañana.

“Se habla de vistas públicas pero no se nos da acceso más allá de las gradas. Siempre se habla de otro momento y no, el momento es ahora. Si los ciudadanos son buenos para contribuir con los fondos de los que se nutre el presupuesto, también deben serlo para poder expresarse en las vistas e incidir en las decisiones de qué se hace con su dinero”, expresó Cecille Blondet Passalacqua, directora de Espacios Abiertos, que auspició la actividad.

Desde el 5 de junio, Espacios Abiertos y otras organizaciones solicitaron participación en las vistas públicas de presupuesto. De acuerdo al grupo, representantes del Gobierno informaron que solo las agencias gubernamentales participarían de las vistas públicas del Presupuesto Recomendado para el año fiscal 2017-2018.

“Eso no es aceptable. Como tampoco es aceptable que nos despachen con que enviemos por escrito nuestra ponencia o que nos ofrezcan una reunión. Las vistas de presupuesto no pueden ser un diálogo de gobierno con gobierno”, añadió Blondet Passalacqua.

Al abordárseles sobre por qué creen que el gobierno no los invitó a deponer, la directora ejecutiva aseguró que es el Gobierno quien debe responder eso. “Nosotros no podemos saber lo que ellos están pensando. Que nos contesten eso a nosotros”, sentenció.

Tras finalizar la actividad, radicaron un memorial a la Comisión de Hacienda en la Legislatura.